

La Propaganda de Daimiel

PRECIOS DE SUSCRICION

	Ptas. Cs.
Un trimestre.	1 50
Un semestre.	3 >
Un año.	5 >
Pago adelantado.	

PERIÓDICO REPUBLICANO CENTRALISTA

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

Director: DON JOSÉ MARÍA DEL CAMPO

CONDICIONES DE PUBLICACIÓN

Comunicados, á precios convencionales.
Para suscripciones y anuncios dirigirse á la Imprenta de Francisco Espadas, Plaza de Santa María, 2.º d.º.
Toda la correspondencia política y de redacción, se dirigirá al Director, Méndez-Núñez, 7.

MODUS VIVENDI

El epígrafe que antecede es el único calificativo que ha podido granjearse de la opinión pública, el actual partido que rige los destinos de la patria, para *desgobierno* de esta desdichada nación. Decir conservadores, equivale á recoger el fruto de todo género de semillas calamitosas, base de la inminente ruina, que nos amenaza, mejor dicho, que nos está ya reduciendo á la más espantosa miseria.

Interminable tarea sería la de relatar tantos y tantos desastres como los conservadores nos han propinado en sus diversos periodos de mando, que no hay ciudadano que no conozca y por no cansar á nuestros lectores omitimos. A la muerte de D. Alfonso XII, huyeron del poder cobardemente y volvieron á recoger el fruto de los trabajos del partido liberal, es decir, no volvieron sino que sovacaron el poder por medio de una corazonada y no se necesitaba que el jefe del partido hoy imperante fuese un Séneca para haber podido captarse la voluntad de sus súbditos ya que en un pedestal de libertades limitadas y raquílicas, pero libertades, al fin halló el trono de sucesión para haber cumplido como fiel patriota, pero como todo lo subyugan al medro personal de sus paniaguados, levantaron el oleaje de las ambiciones y compadrazgos y volvieron á su sistemático modo de ser, reaccionario y rémora de todo progreso, que hoy lamenta todo el que por desgracia es español—Nuestro territorio allende los mares, desmembrado, nuestro crédito por el suelo, el colapso sin Norte seguro, nuestra riqueza principal (la vinícola) perdida por completo, crisis, que sólo vienen á aumentar la lista de empleados pasivos, para trabajar; pero activos para chupar de la sangría suelta de los contribuyentes, gabelas sin cuento que aniquilan toda acción en la agricultura, ¿dónde vamos á parar? El tiempo en breve plazo nos dará irrefragable respuesta «Aun abismo insondable» Ciudadanos todos, llaméis como queráis, sean cualquiera vuestro credo político, apostad vuestras energías á la gran obra de nuestra redención, que preferible es morir defendiendo nuestra dignidad y porvenir á sucum-

bir víctimas de cruel asesinato, heridos por retrógradas manos.

Esa gran arteria que alimenta á la sociedad entera, yace en la desesperación, sus medios afines de desenvolvimiento, que son las comunicaciones, coartados; hace pocos días, un personaje político pero cuyos dotes para la dirección de un servicio público importantísimo, eran desconocidas, hacia de ese servicio mangas y capirotes; porque si, varió el aire y vuelve otro señor no más reputado que el anterior á sucederle y echa ó trata de echar por tierra, la que su antecesor creó y todo dentro del mismo partido, demostrando así que la sociedad de ciertos actos es nula y que lo que se desea es, darse á conocer. Para ese objeto existen las imprentas y el sistema del charlatanismo, que en calles y plazuelas de pueblo en pueblo y hasta de choza en choza, puede ejercerse con solo envolver en unos cuantos papeles 4 yerbas medicinales, panaceas universales, que sinó sanan no matan; pero nuestra política, conservadores, es tan desastrosa que no sólo no sana, satisface, ni convence sino que aplastó. Solo un caso práctico voy á exponeros, que confirme mis asertos.

El Sr. Los Arcos, Director de Comunicaciones, creó los auxiliares permanentes de transmisión y la fusión de Telegrafos y Correos; los primeros para desorganizar el servicio y hacerlo más asquible á lo que está llamado á servir al público, puesto que para la admisión de tales funcionarios, ha presidido el favoritismo, ante la aptitud legal, de cuya aseveración pudieran presentarse pruebas fehacientes del encargado de velar por el cumplimiento de lo legislado y atropellado por el mismo.

En cuanto á lo segundo ó sea lo que atañe á la fusión, es lo único digno de aplauso que el Sr. Los Arcos ha hecho pues desterrando la rutina seguida por los antiguos empleados de correos, nacidos en la matriz del favoritismo, pocos ó ningunos méritos podían alegar á sostenerse en sus puestos sinó cumplían la prescripción reglamentaria de probar ante tribunal competente, que además de las urnas electorales, sabían manejar los itinerarios postales.

Que á los de telegrafos, no se ha exigido Geografía Postal, pudieran

alegar; perfectamente, bajo ese punto de vista, equilibrados el deseo ó derecho de accesoión; pero en cambio ostentan un título, ganado en rigurosas oposiciones, por haber probado determinadas asignaturas, constituyen hombres más ilustrados que los que dedicados á recorrer las calles de determinados caminos de sus pueblos, lograron una docena de votos, para el gran señor que luego había en encumbrarles, porque al propio tiempo él se engalanaba con plumas de ganso.

Resumiendo; en Correos y Telégrafos, basta que el portero de un ministerio, eche ribete nuevo á su casaca, para que se proyecten reformas y algunas veces se realicen, vengán ó nó á cuento y aquí tenemos hoy dos Jefes de Comunicaciones, personas elejidas por el monstruo maiajeño, como eminencias para el caso y que sólo están de acuerdo, para cobrar los 50.000 reales que la nación paga, para que su correspondencia postal, llegue tarde, mal ó nunca, y la telegráfica, por carretas aceleradas y en volapuf; que aún no hemos estudiado; de lo cual se deduce que el Sr. Los Arcos ó el Sr. Mochales, son una calamidad pública, como hombres de Estado que debe depurarse, cual es el inepto y darle el correspondiente voto, así como que esto solo ocurre dentro y en la informalidad y poco respeto á las leyes del partido conservador, al que anhelamos por momentos poderle dedicar el R. I. P.

PRIMER APERCIBIMIENTO

La corrupción de los mejores, parece con razón á Tácito, signo gravísimo de la perversión de los tiempos. Pero, ¿cácase es síntoma méenos alarmante el del apostolado ejercido por los más corrompidos? País que tuviera farsantes por Catones, y logreros por Aristides, pedría darse por perdido. Pero, ¿lo sería méenos aquel en que Nerón pudiera impunemente predicar la piedad, Sardanápalo la continencia, Mesalina la castidad, D. Pedro de Castilla, la paciencia, ó Fernando VII la lealtad? Sagasta, tronando—con acentos apoclipíticos—contra la apostasía política y la inmundicia administrativa, ¿no hace un efecto algo parecido á que pudiera producir Calígula, oficiando de San Pablo?

La escasa autoridad del predicador no debe escurecer, sin embargo, la moral que el sermón encierra. Los buenos ejemplos no valen menos, como decía el viejo poeta castellano, «porque judío los diga.» Como indicio de la corrupción dominante, vale un tesoro esta noble indignación de Sagasta moralizador. Considere el país cuál será el estado de la cosa pública, cuando Sagasta, el propio Sagasta, se cree autorizado para meterse á moralista. Consideren los Linares, Tetuanes y Romeros de la situación cual debe ser el juicio de los buenos sobre esa conducta, que merece del ex-conspirador, ex-amadurista, ex-republicano, los más duros calificativos. Considere el contribuyente, cómo andará la administración de la cosa pública, cuando Sagasta, tan perito en la materia, vé un Pepe el Huevo á la vuelta de cada esquina. Considere el ex-monstruo, recordando la fábula del león envejecido, á qué extremo habrá llegado su decadencia y desprestigio, cuando Sagasta, a nombre de la moral política, se le atreve.

Y no es lo peor que Sagasta diga lo que dice, sino que dice verdad. El partido conservador, acaso por el hambre, vendió por las lentejas del Poder, la primogenitura de sus principios doctrinarios. El partido conservador solicitó el triunfo de las antecaras de palacio. El partido conservador, aceptó el Gobierno bajo la tutela del bravo de Sagunto. Las consecuencias de tales principios no se han hecho esperar. La situación *conjunta*, fué un maridaje de dos apostasías. Los tráfugas del programa conservador se unieron con los tráfugas del partido liberal. Los conservadores de abolengo, fueron sacrificados á los D. Opas del liberalismo. El desahucio de Silvela, ejecutado por Romero, ese regreso del hijo prodigo, en que el exministro de la Gobernación ha hecho de ternero, completa el cuadro. ¿Hay exageración en decir que el Poder es ya, sistémáticamente, el premio reservado á consecuencia, la versatilidad, la apostasía y la traición?

Sagasta no puede ver eso con paciencia. Prorrumpo, estalla, nada es ya capaz de contenerle. Ni la seriedad del Poder á plazo fijo, ni los respetos debidos á quien nos trajo la *conjunción*, ni la gratitud obliga para quienes sobreyeron en lo del consejo, taparon las fealdades ultramarinas, pusieron sordina al escándalo de las materias, bastan á templar las iras de su generosa indignación. Lleva en la oposición más de un año. Es mucho. Vá acercándose el momento del desquite. El hambre comienza á hacer bajas en las filas. Se acabó la oposición de agua chirle. Tira á dar. Ayer rompió las hostilidades.

Y esa su decidida actitud, ofrece ante los ojos deslumbrados del país, la venturosa expectativa, llena de rosicleres, del regreso, á las cumbres del Estado de los grandes industriales y fabricantes de felicidad nacional, que tanto gusto dieron en la temporada anterior, aduaneros de Cuba, concejales sisonos matuteros protegidos señores con joyas y caballeros con coche, santísima trinidad y corte celestial que han de venir á regenerarnos.

Tal es el porvenir que nos aguarda. No hay que ser injustos con la regencia: si ella no purifica la política y moraliza la administración, no será por falta de buen deseo, sino por absoluta carencia de un personal adecuado. Así son aptos sus partidarios para esa empresa moralizadora, como una cuadrilla de malhechores para guardar el Banco de España, Sagasta ha descrito en su discurso, con encantadora ingenuidad, la situación del País entre el Herodes conservador y el Pilatos fusionista.

Está como el cojo del cuento, que al acudir al santo de su devoción, pidiéndole remedio á su mal, arrodillóse tan de golpe, que se rompió la otra pierna, limitando entonces su plegaria á pedir al Santo, hiciese el milagro de dejarle ir al ménos como había venido, ingenioso apólogo, en el cual el narrador reconoce implícitamente que él y los suyos habían roto ya una pierna al país antes de que viniese san Cánovas á quebrarle el otro remo. Y conste, que es el jefe de uno de los partidos dinásticos, el que nos representa, apoyada en dos muletas, á la España de la regencia. Por esta vez ha sido León el pintor.

A. C.

CRONICA AGRICOLA

EL RESPETO Á LA PROPIEDAD.—ESTADÍSTICA AGRICOLA

Los labradores se quejan, con sobrada razón, de que no se respetan sus propiedades y piden medidas de rigor que pongan coto á los muchos atropellos que desde que empezó el invierno se vienen cometiendo.

Como son tantos los olivos cortados, los agricultores no pueden trasladar toda la leña el mismo día que hacen la poda, y esto da ocasión á los rateros para llevarse durante la noche cuanto encuentran al alcance de su mano.

La guardería rural es muy deficiente, pues en la mayor parte de los pueblos se confía cargo tan delicado á personas que no tienen más merecimientos que la protección del cacique local.

Los amigos de ésta gozan de *carta blanca*, y los guardas ya saben para quién están reservadas las denuncias.

Cuando se tiene la certeza de que basta para conservar la guardería votar á quien quiere el alcalde, y dejar á sus parientes y panaguados que vivan como en país conquistado, no se pasan malas noches ni se buscan cierta clase de compradores.

El espíritu rural no podrá fomentarse mientras las personas y la propiedad corran en el campo ciertos riesgos.

El mal reviste ahora caracteres más alarmantes, por lo mismo que las circunstancias son por todo extremo difíciles para las clases pobres.

Hay muchas personas que no cuentan con comida ni abrigo, y no es de extrañar que algunos infelices, para librarse de los horrores del frío en estas noches de Diciembre á sus familias, salgan á recoger alguna leña.

Estos desgraciados merecen toda clase de disculpas la primera vez que faltan, pero la impunidad les da alientos, y llega un día en que su deseo de rapina no se sacia con nada.

La guardería rural, si se quieren extirpar de raíz los males que hoy lamentamos, hay que hacer en ella con toda urgencia una reforma radical. Siguiendo como hasta ahora, las familias de mediana fortuna se refugiarán en los centros más populosos para ponerse á

salvo de toda clase de tropiezos; el funesto *asentismo* estará cada día más en auge, y todos los que habian de consagrar su actividad y dinero al fomento de la agricultura, pedirán plaza en la *mesa del presupuesto*.

Mientras las industrias vívan mal es una verdadera quimera el pensar que puede aplicarse á la empleanza ningún remedio eficaz.

El señor marqués de Aguilar me recuerda muy sinceros plácemes por el interés con que se ocupa de la estadística agrícola.

Las órdenes que ha mandado á los secretarios de las Juntas provinciales de agricultura revelan propósitos nobilísimos, pero no puede desconocer el señor director general de Agricultura que va á encontrar obstáculos insuperables, que le impedirán dar cima á su empresa.

Para que sea una verdad la estadística agrícola, es de imprescindible necesidad que desaparezcan esas escandalosas ocultaciones que están haciendo punto menor que imposible la vida del modesto agricultor.

Parece que en esta lucha de intereses los pequeños propietarios debían prestar al fisco su más decidido concurso, pues distribuidos los tributos en forma equitativa, á ellos llegarían las cargas aliviadas en aquella suma, porque las ocultaciones de hoy vendrían á tributar.

Esto empero es muy halagüeño en teoría, pero imposible de llevar á la práctica.

No debe olvidarse ni un momento cómo se hace política en los pueblos, y los peligros y disgustos á que se expone el que quiere oponerse á los abusos de cuatro santones.

Peró aun suponiendo que hubiera quien tuviese alientos para luchar contra todo género de dificultades en los pueblos, falta saber si alcanzado el triunfo en ellos, no encontraría después la derrota en los centros en donde más se deja sentir la influencia política.

Los ingenieros agrónomos secundarán las órdenes de Fomento, animados del mejor deseo, pero tales prevenciones hay en los pueblos, que considero imposible la formación de una estadística aproximada á la verdad.

Porque surjan dificultades no debe abandonarse un proyecto que solo alabanzas merece.

Los trabajos de investigación que se hagan, servirán para cerciorarse de las raíces que tiene el mal, y mejor podrá estudiarse el remedio, si quiera los efectos deban esperarse á largo plazo.

Cuando se consulte nuestra estadística agrícola nadie podrá llamarse á engaño, pues es público y notorio que en todas las industrias las ocultaciones representa una cifra muy respetable.

Hay, por tanto, que reconocer que los datos que ahora se recojen, merecerán gran estima pues son la primera piedra de una obra, que, llevada á feliz término, cambiaría por completo nuestro estado social.

Y cuenta que no hay otra provincia donde las ocultaciones tengan tan poca importancia como en la de Ciudad-Real. Aquí está la riqueza muy distribuida, y por efecto de las circunstancias, las ventas son muy frecuentes. Estas son cosas que dificultan mucho la ocultación.

A pesar de todo, son muy contados los pueblos que facilitan á los centros oficiales en tiempo oportuno datos exactos de la producción.

Jamás se tienen en cuenta los beneficios de una buena estadística, y ni un solo momento deja de pensarse en que el fisco está codicioso de aumentar los ingresos, y para conseguirlo utiliza cuantos medios tiene á su alcance.

Otra sería la suerte de estos pobres labriegos si en algunas comarcas de la Península se pusieran al descubierto los escandalosos abusos que existen y se hiciera pagar á cada propietario con arreglo á los bienes que realmente posee.

Conviene tener en cuenta que no solo se defrauda á la Hacienda en la cantidad sino también en calidad de los terrenos.

Los tributos se hacen mucho más pesados en España, por lo mismo que á sostenerlos no acuden todas las fuerzas contributivas con que cuenta la nación.

Lo más triste es que la delencia es cróni-

ca, y nadie cree que pueda encontrarse el remedio.

RIVAS MORRINO.

Ciudad-Real, Diciembre 1891.

PALIQUE

El general Martínez Campos, cobra tres sueldos, que le proporcionan 18.000 duros anuales de renta.

No es mucho.

Hay muchos maestros de escuela, que se mueren de hambre.

Y nunca se les ha ocurrido meterse en corazonadas.

Castelar, vá á Egipto.

Dicen que quiere visitar las pirámides.

«Es la primera vez que quiere verse pequeño» dice un colega bonachón.

Nó compañero.

Por muy pequeño que se vea al pié de *Cheosp*, Castelar siempre resulta grande.

Comparado con lo pequeño que se ha quedado, al lado de sus correligionarios y compatriotas, los republicanos españoles,

De *La Justicia*.

En el presupuesto de Guerra se economizan 300 000 pesetas.

Buen puñado son tres moscas.

Al aire libre.

No pasa día sin que los periódicos den cuenta de alguna conferencia del Sr. Sagasta con hombres importantes de su partido.

Peró todas esas conferencias se verifican al aire libre.

Unas en la Casa de Campo, otras en la Moncloa, otras en el Retiro...

Teniendo en cuenta la temperatura de estos días, bien se puede decir:

—¡Ya están frescos los fusionistas!

El Sr. Sagasta ha concluido por castigar.

Parece que al abrirse las Cortes no podrá el Gobierno presentar los presupuestos.

Por no haberse terminado para entonces—dice un periódico—la revisión general de los mismos.

Rompecabezas:

Averiguar en que ha gastado el tiempo el Gobierno

El Gobierno tiene ya su programa parlamentario.

Peró según dice un colega habrá dos números con los cuales no cuenta el Gabinete.

Los números serios.

Y un intermedio cómico.

De este intermedio se encargarán dos actores principales de la compañía conservadora.

Se dice, aunque no respondemos de la veracidad de la noticia, que el general Martínez Campos va á renunciar lo que cobra como gastos de representación por la presidencia del Senado.

Dice que le basta con su representación propia.

Y dice bien.

Aplaudimos el celo y actividad desplegados por el nuevo administrador de esta subalterna de Hacienda, en la rectificación de los amillaramientos.

Hasta hoy solo existen unas hojas declarativas sin fi. mar por los interesados, faltando datos (léase dichas hojas) de un gran número de fincas.

Excitamos el celo del Ayuntamiento para que auxiliando al Sr. David repartiendo y recogiendo sus subalternos las nuevas hojas, facilitando personal, etc. se haga un verdadero amillaramiento.

Ocasión tienen los que hasta ahora no se han visto atendidos en dos ó tres años, de dar de baja sus olivares arrancados y sus ganados ó animales muertos.

Excitamos más aun la actividad y buena fé del administrador para que se haga un reparto equitativo y se atiendan las particulares en sus reclamaciones y se exponga al público dicho reparto el tiempo debido, consideraciones á que se tiene poco acostumbrados á estos pacientísimos *paganos*.

NOTICIAS

En la velada que la Juventud republicana centralista, celebró el miércoles en Madrid, dedicada á la memoria del exministro don Eduardo Chao, pronunció un notable discurso que mereció espontáneos aplausos nuestro querido Jefe D. Nicolás Salmerón.

En Ronda ha fallecido una niña de seis años á consecuencia de haber comido setas.

Ademas estan intoxicados y bastante graves, dos hermanos de la difunta y la madre de ellos, que se halla agonizando.

Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de La Solana, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas. Las solicitudes se admiten en aquella alcaldía hasta el 16 de Enero próximo.

El día 31 del corriente expira el plazo para adquirir sin recargo las cédulas personales.

Acogido á la amnistía, ha llegado á Burgos el teniente coronel Sr. Prieto, siendo recibido en la estación por los republicanos zorillistas.

Durante el mes pasado han muerto en Bayona tres ancianos que contaban la friolera de 102, 106 y 110 años respectivamente.

El tren correo de Madrid llegó á esta ciudad el miércoles con cuatro horas de retraso debido á haberse roto una pieza de la máquina, poco antes de llegar á A. leazar.

Varios décimos del número 33316 de la lotería de Navidad, que ha salido premiado con 125 000 pesetas, y que habi. sido adquirido en Madrid por el conocido comerciante D. Alonso Blanco, fueron repartidos entre los numerosos parroquianos de dicho señor á los que felicitamos por tan buena suerte.

El viernes según costumbre el día de Pascua, se procedió en el Casino de la Armenia á la votación de la nueva junta directiva, resultando elegidos los señores siguientes:

Presidente, D. Manuel Piñilla.

Vicepresidente, D. Juan Ramón Chacón.

Tesorero, D. Ricardo Pinilla.

Inspector, D. Francisco Portocarrero.

Secretario, D. José María Gómez Rico.

Bibliotecario, D. Juan Antonio Mauri.

BIBLIOGRAFIAS

Hemos recibido el número programa de «El Colmenero Español» que por 5 pesetas anuales se suscribe en Gracia, Barcelona, calle de Córcega—271—dirigiéndose á don E. de Mercader-Belloch.

Esta publicación interesante en extremo á los agricultores es digna de aceptación y no vacilamos en recomendarla á nuestros abonados.

Tiene por objeto fomentar la afición á la *apicultura* por medio «Asociación general de apicultores ó Colmeneros» y no duda que nuestro suelo montuoso y feroz dede brotan tantas plantas y flores aromáticas es privilegiado por la naturaleza para este género de industria.

El periódico, que será mensual, contiene un crudito estudio, sobre las colmenas más en boga que la apicultura desde los tiempos más remotos es por todo extremo curioso y útil; habla del sitio más apropiado para colocar el colmenar, de las costumbres de las abejas, etc y termina con esta:

Sentencia — «Un emjambre de abejas es una sociedad perfecta, cuyos miembros no conocen otro placer que el trabajo, otra ley que el deber, ni otros principios que la libertad, la fraternidad y la igualdad. La Apicultura, ó el cultivo de las abejas, es el camino de la salud, del bienestar y de la ciencia y sobre el todo el camino para ser bueno, feliz y útil »

Noticia interesante

Acaba de ver la luz un nuevo almanaque para 1892

EL ALMANAQUE UNIVERSAL; que á buen seguro es el más bonito, interesante y

de mayor utilidad; siendo también el más barato de todos los almanaques

Saludamos su aparición, complaciéndonos en anunciar á nuestros lectores su nacimiento.

Es un verdadero libro de unas 200 páginas ilustradas por los mejores artistas, con 400 dibujos originales, y una magnífica cubierta, en varios colores.

Contiene:

Indicaciones meteorológicas y astronómicas.

Cuadro de cada mes: con alegorías y, además, todos los cuidados que en cada uno de ellos son necesarios para el cultivo de jardines, huertas, frutales y plantas de las habitaciones, etc., etc.

Infinidad de cuentos, historias, poesías, anécdotas y chistes ilustrados, cuya enumeración sería demasiado larga y en los cuales el buen gusto y la decencia no dejan de reinar

El *Oráculo* de: La Sibila, juego familiar por excelencia, consistiendo en dirigir á la Sibila una serie de preguntas varias sobre el porvenir cuya contestación clara y precisa se obtiene al momento.

Contiene después el *Diccionario de la salud*; indicando las enfermedades y accidentes más comunes, con los cuidados inmediatos que deben prestarse á los enfermos, mientras se aguarda la llegada del médico.

Diccionario de Veterinaria; indicando las enfermedades más comunes de todos los animales domésticos, así como los medios más eficaces para combatirlos.

Finalmente: todas las ferias de España. En una palabra: constituye un tesoro para las familias, por cuanto puede ponerse en manos de todos.

Añádase á ello, que esta magnífica obra se vende tan sólo á 50 céntimos en todas las librerías (en nuestra administración, Córtes, 276, Barcelona) y se comprenderá porque tenemos interés en citar EL ALMANAQUE UNIVERSAL y decir:

Compradlo y se nos agradecerá el consejo.

Con el título de *Gente menuda*, acaba de dar á la estampa el distinguido publicista, D. Manuel Ossorio y Bernard, una colección de romances infantiles, en los que, huyendo de la aseveridad didáctica y de la moral exagerada, traza costumbres del mundo infantil, desprendiéndose de ellas natural y agradablemente la enseñanza que el autor desea que llegue al ánimo de sus tiernos lectores.

Forma la obra un lujoso volumen ilustrado con excelentes grabados, y basta para adquirirlo hacer el pedido al autor, Calle del Duque de Alba, 6 y 8, 3.º dra., Madrid, remitiéndole dos pesetas en letra ó sellos de correos.

Hé aquí una de sus composiciones:

«EL EGOISTA.

No es muy común este tipo, niños míos, no lo es: justicia es que lo declare por sí no lo conocéis.

La infancia y el egoísmo no casaron nunca bien, y hasta que se crece en años no suele el vicio nacer; más como tengo un amigo muy bueno, y éste á su vez tiene un vastago egoísta y malo á más no poder, aquí os pongo su retrato, seco y duro como él es:

Andrés no tiene un amigo pues nadie lo quiere ser de niño que en este mundo hace tan triste papel.

Su familia le tolera, su madre, pobre mujer, piensa que á llorar nacimos, y pide á Dios por su Andrés.

Este inalterable en todo, sigue mirando por él, su conveniencia buscando, su capricho ó su placer.

Si hay que repartir juguetes y sólo son éstos tres, uno le da su hermanita, y con dos se queda él.

Si cuando sale á la calle barrunta que va á llover, se apodera del paraguas y con él se cubre bien, aunque se calen los huesos los que sulgan á la vez.

¿Va a un palco? En la delantera siempre donde pueda ver: que su hermana se fastidie, ó se marche si no ve.

¿Hay boda, baile ó bautizo? Pues se atiborra á placer de dulces, y los engulle dos á dos y tres á tres.

Para él no es cuenta que en casa pueda alguna falta haber: él come, bebe, disfruta, asiste al teatro, al café;

ronca mientras velan otros, viste al igual de un marqués, y ni le importa el mañana, ni pregunta por ayer.

Vivir al día es su fuerte; no sufrir su emblema es; él delante / sobre todos; él primero y siempre él

Pobre mendiga, á su paso saléndole, dijo ayer: — ¡Una limosna, por Dios, señorito!

— No hay de qué. — ¡Que este niño tiene friol

— Pues abriguelo usted bien — Para comer, señorito... que no tengo que comer.

Y él prosiguió su camino con la misma impavidez, repitiendo para sí:

— Siento así una pesadez de es ómago... ¿Si será que me excedí sin querer con el plato de langosta ó la ración de biftec? »

VARIEDADES

EL BRASERO

¿Será que me voy haciendo viejo? Con vendreis conmigo en que la vida es desconsoladora. Cierto que por mi edad... Pero no hablemos de edades. La vida no se cuenta por años, sino por desengaños. Y en tal concepto yo he vivido muy ceprisa, y tal vez me en-

cuentro con que soy un viejo prematuro. Estos muy triste.

Y puede suceder así, teniendo en cuenta los sistemas morales que en mí se desarrollan.

En achaque de viejos maldecir de lo presente y alabar todas las antiguallas

Y este sintoma es en mí tanto más grave cuanto que he sido siempre entusiasta del progreso y de las reformas, y de mi siglo y del espíritu moderno, un verdadero demagogo, en fin de las costumbres.

Y ahora... ¡ay! ahora empiezo á mirar con pena lo que se va, y á recibir con antipatía todo lo nuevo.

Nada, que es un mal sistema.

Hace frío.... Hablemos de los sistemas de calefacción.

¿Creéis que esto no guarda relación con lo que antecede? Pues ahí quería ir á parar.

Estudiando los inconvenientes del antiguo y clásico brasero, se inventaron las chimeneas y las estufas, variadas y reformadas hasta el moderno *Chubeski* (No sé si se escribe así, porque no estoy fuerte en esto de los nombres propios de ajenos idiomas.)

Era preciso evitar los inconvenientes del óxido de carbono, y se fueron inventando todos esos medios, que por resultar complicadísimos no han conseguido popularizarse.

Y al fin hemos llegado á lo más cómodo: á la calefacción invisible, por decirlo así.

El agua caliente corre por cañerías ocultas, y mediante unos agujeritos colocados de trecho en trecho, se desprende una cantidad de calórico que templá el ambiente á maravilla

En los salones así caldeados os encontráis á una temperatura de primavera.

Esto es lo cómodo, lo moderno y lo prosaico! Beatego de ello.

En efecto, llegais ateridos, empapados por la lluvia ó por la nieve, con los pies fríos y las manos heladas. No tendreis el placer inmenso de acercaros á una buena lumbre, extender las manos para recibir el agradable calor y frotarlas después para repartirlo... No tendreis el placer de esa calefacción rápida, viva, confortante... Nada de eso

Tendreis que esperar cinco minutos, diez, quince, hasta que poco á poco sin que de ellos os aperceibais y sin placer ninguno, se establezca el equilibrio entre la temperatura de vuestro cuerpo y la del ambiente que os rodea.

Será muy cómodo y no sé si higiénico: pero nos priva del mayor de los placeres de la época del frío: una buena lumbre.

No hablemos de los antiguos hogares que en Madrid no hemos conocido; pero sí del brasero

Nada más alegre, ni más íntimo que una familia sentada alrededor de la lumbre, con las manos extendidas sobre la alambreira. Llega una más, la familia se estrecha para dejarte sitio, se echa una firma, se arregla artísticamente la ceniza para recoger y reconstruir el fuego, y á los pocos instantes el recién

llegado expresa su satisfacción con el clásico ¡ajá!

En nuestros modernos salones no hay ajá que valga.

Y no digamos nada de las antiguas carrillas con sus enaguas de bayeta,

Llegabais á la tartulia, tomábais asiento, y con solo meter las manos por debajo de la bayeta las teniais como en un horno. Y los pies los pies se calentaban mejor aun con la suave presión de otro piecico. Pero esto no hace el caso, y pueda desahuar.

Todo eso ha concluido, y lo lamento.

Si me hablais de higiene, os diré que unas veces las estufas están mal enchufadas, ó no corre la llave; otras, la misma presión atmosférica opone obstáculos á la salida de humo, y éste llena la habitación, y lo mismo sucede con las chimeneas. Y de los modernos caloríferos no hablemos. Os encontráis á una temperatura de 30.º, y tenéis que salir á la calle rápidamente, y rápidamente pasais á unos cuantos grados bajo cero.

Decidme si estos inconvenientes y peligros no son mayores que los del tufo, que por otra parte es fácil de evitar.

Si les sábios no están conformes, tened por seguro que consiste en que los sábios no han sabido nunca encender un brasero.

V. MORENO DE LA TEJERA.

SOLUCIÓN Á LA CHARADA DEL NÚMERO ANTERIOR MAR-GA-RI-TA

CHARADA

Yo tengo un rico peral más un porrazo le dieron, y una prima, dos le hicieron según dice casual un dos y tres sin igual al hallarme en dos primera; quiso limpiar mi cartera pero su afán no logró, pues un prima, dos, tres vió se acobardó y se echó fuera. (La solución en el próximo número.)

MERCADO

PRECIOS DE HOY EN LA CORREDURÍA

Candeal 11 25 pesetas fanega.
Trigo, 11 id. id.
Cejar, 10 50 id. id.
Centeno, 9 id. id.
Titos, 11 id. id.
Cebada, 6 id. id.
Panizo, 7 50 id. id.
Anís, 25 id. id.
Vino tinto, 2 25 id. id.
Idem blanco, 1 75 pesetas arroba.
Aguardiente, 10 id. id.
Aceite, 12 id. id.
Patatas 00 70 id. id.
Queso 20 id. id.
Lana 12 id. id.
Habichuelas, 4 id. id.

Daimiel: Imp. de Francisco Espadas

9

GARBANZOS DE FUENTESAUCO

Se han recibido las clases que tan acreditadas tengo en años anteriores, resultando en este de mejor calidad, y apesar de este, efecto de las grandes compras que é hecho, puedo ofrecerlos á precios más económicos y son estos.

Clase Extra, 14 p^{tas} la arroba.
Id Superior, 11'50 id. id
Id Primera, 9'50 id. id.
Pidanse muestras.

ALONSO BLANCO
DAIMIEL

25 AÑOS DE ÉXITO



SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.
Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Gerez de Frontera, único agente en España.

TRAJES A MEDIDA CON ECONOMÍA

Para la próxima estación de invierno tenemos un completo y lujoso muestrario de toda clase de géneros, para trajes de caballeros y niños.

Las muestras podrán verse en la sastrería de Julián Rodríguez, calle de Mendizábal, núm. 4, y el depósito de paños estará en el Establecimiento de don Francisco Simón (antes Cijes.)

El Sr. Rodríguez confeccionará con dichos paños trajes á la medida.

AVISO A LOS HORTELANOS

LA VERDAD ESTA Á LA VISTA

Las maromas que se llaman de pita no pueden venderse á precios económicos, de modo que las que así se venden ni son de pita ni se sabe de qué son, como le dicen ellas mismas, pues se ven que no son nuevas.

Mis maromas son de esparto limpio y nuevo y dan mejor resultado al darles el baño de brea; como este baño penetra al corazón de dicha maroma al agua no la cala, ni la pudra, ni se encorje; no tengo inconveniente en que las corte el comprador por donde quiera y se desangañará por sus mismos ojos. Yo me llamo Nicolás Pascuarelli, vivo Monescillo, 5, calderería, mis maromas son de cuatro rasales y las vendo á peseta una vara doble y á 50 centimos sencilla; el parroquiano puede escogerlas del grueso que guste, porque hay buen surtido y se les em brea en esta casa.

También tengo de venta dos magníficas calderas sistema moderno, de 30 á 40 arrobas de cubida, en las cuales se queman viotas y orujos, saliendo la flema con 30 grados, dejando el conjunto de 20 y en su refinación de 35 á 40; tienen dichas calderas cargadero y descargadero.

AVISO

EN EL ESTABLECIMIENTO DE

DON JOSÉ PINTADO

Se ha recibido un brillante surtido de Gorras y Sombreros y deseando liquidar estas existencias, ha dispuesto vender á precios desconocidos por su baratura.

- Sombreros de vestir ingleses. á 5 ptas.
- Idem medio flexible colormoda. » 6 »
- Flexibles el todo, gran novedad desde . 5 » 10 »
- Gorras de alta novedad y caprichosas de 1'75 » 2 »
- Boinas para hombre » 1 50
- Idem para niños » 1 »

ENRIQUE PERDIGUERO MECANICO

Especialidad en Reparaciones de máquinas de coser y toda clase de mecanismo.

DAIMIEL

Sellos de Caoutchouc.

Confección esmerada y económica. Los pedidos se dirigirán al representante D. Francisco Espadas, impresor, Daimiel.

AURORA PERDIGUERO MODISTA MADRILEÑA

Especialidad en confecciones para señoras y niños.

EQUIDAD, PERFECCION Y ECONOMIA
DAIMIEL

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL

LA SALUD Á DOMICILIO LA MARGARITA EN LECHE

CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE